
 

 
СОВЕТ МУНИЦИПАЛЬНОГО ОБРАЗОВАНИЯ 

ТЕМРЮКСКИЙ РАЙОН  

РЕШЕНИЕ  № 758  
 
 
LXXV  сессия                                                                                            VI созыв 
27 марта 2020 года                                                                         г. Темрюк 

 
 

О ежегодном отчете главы  
муниципального образования Темрюкский район о результатах своей 

деятельности и деятельности администрации муниципального образования 
Темрюкский район за 2019 год 

 
 

Заслушав и обсудив отчет главы муниципального образования Темрюкский 
район Ф.В. Бабенкова о результатах своей деятельности и деятельности 
администрации муниципального образования Темрюкский район за 2019 год, 
Совет муниципального образования Темрюкский район, руководствуясь статьей 
35 Федерального закона от 6 октября 2003 года  № 131-ФЗ «Об общих принципах 
организации местного самоуправления в Российской Федерации» и статьей 25 
Устава муниципального образования Темрюкский район, р е ш и л: 

1. Признать работу главы муниципального образования Темрюкский район 
Ф.В. Бабенкова и администрации муниципального образования Темрюкский 
район за 2019 год удовлетворительной.  

2. Официально опубликовать настоящее решение в периодическом 
печатном издании газете Темрюкского района «Тамань». 

3. Опубликовать (разместить) настоящее решение, отчет главы 
муниципального образования Темрюкский район о результатах своей 
деятельности и деятельности администрации муниципального образования 
Темрюкский район за 2019 год  на официальном сайте муниципального 
образования Темрюкский район в информационно-телекоммуникационной сети 
«Интернет». 

4. Решение вступает в силу со дня его подписания. 
 
 
Председатель Совета 
муниципального образования  
Темрюкский район                      А.И. Шерстнев



Отчет главы муниципального образования Темрюкский район  
о результатах своей деятельности и деятельности администрации 
муниципального образования Темрюкский район за 2019 год 

 
Уважаемые депутаты! 

Уважаемые приглашенные! 
Сегодня я представляю отчет о деятельности администрации Темрюкского 

района. Но речь пойдет не только о результатах нашей работы, но и о том, что 
предстоит сделать, как добиться того, чтобы Темрюкский район приобрел 
устойчивую динамику позитивных перемен.  

На это должны быть направлены усилия не только власти, но и бизнеса, 
общественных организаций, жителей.  

Начнем с того, что важно каждому. 
В 2019 году в рамках реализации госпрограммы «Развитие сети 

автомобильных дорог Краснодарского края» заасфальтировано более 11 км (11,3) 
дорог  (в Ахтанизовском, Голубицком, Краснострельском, Курчанском, 
Новотаманском, Фонталовском, Сенном, Старотитаровском, Запорожском 
сельских поселениях) на сумму 45 млн. рублей.  

Всего в 2019 году в районе отремонтировано более 106-ти км (106, 664) 
дорог местного значения. Из них с асфальтным покрытием около 55 км (54, 637) 

Отсыпано щебнем – более 54-х км (54,277 км) дорог. 
Текущий ремонт улично-дорожной сети был выполнен практически в 

каждом населенном пункте. 
Выполнен ремонт более 40 км (40, 25 км) уличного освещения. 
 
Системно подходим к решению вопроса благоустройства улиц. 
В 2018 году была проделана большая работа по реконструкции 2-х 

километрового участка на ул. Карла Маркса в Темрюке.  
В 2019 году мы добились финансирования другой важной для города улицы 

- Муравьева.  
Почти километр этой улицы будет отремонтирован благодаря участию в 

национальной целевой программе «Безопасные и качественные автомобильные 
дороги». Стоимость проекта более 40 миллионов рублей. 

Для удобства темрючан появится тротуар, на новой заасфальтированной 
дороге будет установлена ливневая канализация. Перед началом ремонтных работ 
будет выполнена замена инженерной инфраструктуры. Ввод в эксплуатацию 
данного участка позволит перераспределить транспортные потоки и снизить 
нагрузку автотранспорта на близлежащие улицы города. 

К работам планируется приступить в 2020-м году.  
Отмечу, что аналогичные проекты предусмотрены не только для городских 

улиц.  
Например, в пос. Кучугуры также планируется капитальный ремонт 500-ста 

метров ул. Дружбы. Здесь тоже пройдет комплекс работ, включающих установку 
ливневой канализации, замену инженерных систем и формирование тротуара. 
(Стоимость реализации проекта 32 млн. руб.). 

 
Поселкам и станицам помог преобразиться нацпроект «Жилье и городская 
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среда». Благодаря проекту «Формирование комфортной городской среды» на 
условиях софинансирования в пяти поселениях района появились места для 
комфортного семейного отдыха. Удобные беседки, скейт-площадки, яркие горки 
и качели стали доступны в Сенной, Запорожской, Старотитаровской, Стрелке, 
Темрюке. Из бюджетов трех уровней на эти цели были выделены более 113 млн. 
рублей (113, 815) 

Темрюк стал победителем Всероссийского конкурса лучших проектов 
благоустройства. Из федерального бюджета муниципалитет в рамках нацпроекта 
«Жилье и городская среда» получил 70 млн. рублей. На эти средства до конца 
2021 года будет благоустроен парк имени А.С. Пушкина в Темрюке. Территория 
составляет около 4 гектаров. 

 
СПОРТ 
Продолжаем заданный ранее темп на строительство и ремонт социально-

значимых объектов, в том числе спортивных.  
В 2019 году на условиях софинансирования выполнены работы по 

капитальному ремонту спортивных залов: школы № 14 г. Темрюка, школы № 29 
п. Приморского, школы № 30 х. Белого. А также спортзал в ДК х. Белый 

Для активного отдыха построено 6 спортивных площадок. 
Новые возможности для современной молодежи открыла построенная в 

прошлом году скейтплощадка. Стоимость реализации проекта и обустройство 
прилегающей территории – более 5 млн. рублей.  

Нам уже есть, чем гордиться: более 500-ста золотых и серебряных медалей 
завоевали представители Темрюкского района на соревнованиях различных 
уровней. 6 раз они были победителями на соревнованиях международного 
уровня. 

Такие показатели – лучшая оценка. Для дальнейшей популяризации спорта 
планируется строительство: 

-двух спортивных залов: в поселках Сенном и Прогресс; 
- малобюджетного спортивного зала в пос. Виноградном; 
-центра единоборств на три борцовских ковра в микрорайоне 

Правобережном Темрюка; 
а также реконструкция гребной базы в Темрюке. 
Востребованность спортивных объектов говорит о том, что мы движемся в 

правильном направлении. И движение вперед будет продолжено. 
 
Образование 
Дети – наше будущее. На проведение капитального и текущего ремонта в 

образовательных учреждениях, а также на укрепление материально-технической 
базы и устранение предписаний надзорных органов из муниципального бюджета 
в 2019 году выделено более 73 млн. рублей.  

Событием года для районных школ стало внедрение нацпроекта «Точки 
роста». 

Это центры образования цифрового и гуманитарного профилей,  
они появились на базе трех сельских школ - № 11 ст. Запорожской, № 9 ст. 

Тамань, № 6 ст. Старотитаровской. Кабинеты оборудованы по последнему слову 
техники.  
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На оснащение «Точек роста» на основе софинансирования выделено из 

федерального, краевого и муниципального бюджетов более 5-ти млн. рублей 
(5,1). На ремонт помещений, в которых находятся Центры образования 
цифрового и гуманитарного профилей «Точка роста», из районного бюджета 
выделено более 6-ти млн. рублей (6,2). Педагоги, которые работают в данных 
центрах, прошли дополнительное обучение. 

Уже в 2020 году «Точка роста» будет организована на базе школы № 5 
поселка Стрелка. До 2025 года в Темрюкском районе планируется открыть 19 
таких центров.  

Кроме этого, в рамках реализации проекта «Современная школа» удалось 
обновить материально-техническую базу кабинетов химии и биологии. В этом 
году кабинеты химии и биологии получили школа № 7 станицы 
Вышестеблиевской и школа № 1 города Темрюка. Они приобретались на основе 
софинансирования, стоимость кабинетов химии более 3 млн. рублей, биологии – 
более 2-х млн. рублей. Порядка 1,5 (полутора) млн. рублей (1,3) выделено на 
проведение ремонтных работ в данных кабинетах. 

В 2020 году кабинет химии получит школа № 28 (Тамань), кабинет 
биологии - школа № 23 (Кучугуры), кабинет физики - школа № 2 (Темрюк). 

Школы № 7 (Вышестеблиевская), 10 (Ахтанизовская), 11 (Запорожская) и 
28 (Тамань) в 2019 году стали счастливыми обладателями новых школьных 
автобусов, которые приобретены на условиях софинансирования муниципального 
и краевого бюджетов.  

Приступили к капитальному ремонту детского сада № 31 в пос. Таманском. 
На эти цели на условиях софинансирования  выделено 16 млн рублей. Будут 
заменены коммуникации, полы, пищеблок, выполнен ремонт фасада и 
внутренних помещений, благоустроена прилегающая территория. Летом 
планируется завершить работы. 

В третьем квартале этого года планируем приступить к строительству 
детского сада в ст. Курчанской на 230 мест. Стоимость проекта – 257 млн. рублей. 
Это будет самый современный детский сад, соответствующий всем новым 
требованиям. 

В этом году приступаем к проектированию детског осада на 360 мест в ст. 
Тамань. На проектно-изыскательские работы выделено 7 млн. 

 
Культура 
В 2019 году сохранены традиции проведения основных брендовых 

фестивалей района, учреждениями культуры проведено более 10 тыс. (10 247) 
культурно-досуговых мероприятий. На протяжении всего года стабильно велась 
работа по укреплению материально-технической базы учреждений культуры. 

В «Голубицком культурно-социальном центре» выполнен капитальный 
ремонт входной группы на сумму более 2 млн. руб. (2 322,6 тысяч); 

В домах культуры поселков Кучугуры и Юбилейного Фонталовского 
сельского поселения приобретено звуковое и сценическое оборудование 
стоимостью около 1,5 млн. руб. (1 444,118 тысяч). 

За счет средств районного бюджета в детских школах искусств и 
Межпоселенческой библиотеке выполнено обустройство охранно-тревожной 
сигнализацией на сумму порядка 1,5 (полутора) млн. рублей (1 458,328). Для 
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воспитанников детских школ искусств приобретены музыкальные инструменты 
на сумму более 830 (восьми ста тридцати) тыс. рублей (835,4.). 

В планах 2020 года привлечение средств краевого бюджета в рамках 
участия в госпрограммах. 

Краснострельское сельское поселение приступило к капитальному ремонту 
кровли дома культуры хут. Белый. 

-Голубицкое сельское поселение планирует капитальный ремонт здания 
дома культуры с заменой инженерных сетей. По завершению которого будет 
проведено технического освещения зала. Планируется приобретение: 

 сценической одежды, кресел и звукового оборудования в зрительный зал 
На данный момент подготовлена проектно-сметная документация, которая 
проходит госэкспертизу. 

 
Особо значимым направлением для жителей нашего района является сфера 

здравоохранения. 
На новый уровень вышли наши медицинские учреждения. За последние 

годы мы изменили их облик почти во всех поселениях.  
В 2019 году построили офис врача общей практики в пос. Таманский.  
Отремонтировали отделение роддома в Темрюке. Для этого привлекли в 

район более 9 млн. из краевого бюджета. 
Хочу отметить, что в приобретении дорогостоящего оборудования для 

районной медицины нас часто выручают представители социально-
ответственного бизнеса. За что от всей нашей команды и от каждого вылеченного 
пациента мы говорим им большое спасибо. 

В перспективе строительство отдельного больничного городка в Тамани и 
здание детской поликлиники в Темрюке. Для этих целей сейчас идет поиск 
земельного участка.  

В этом году планируется:  
- ВОП в микрорайоне Правобережном Темрюка. Планируется приступить к 

строительству в ближайшее время. 
  - строительство амбулатории ВОП в пос. Красный Октябрь (проект на 

экспертизе); 
Следующие – ВОП в ст. Ахтанизовской и пос. Кучугурах. Объекты также 

на стадии проектирования. 
Продолжаем привлекать в район профессионалов. В 2019 году 

компенсационную выплату получали 36 работников Темрюкской центральной 
районной больницы. На эти цели было выделено более 2,5 млн. рублей.  

3 доктора в 2019 году получили служебное жилье в Темрюке. Закуплены 
квартиры для медработников в поселках Кучугуры и Веселовка. В этом году уже 
приобретены 3 квартиры в ст. Тамань. В планах приобрести еще 3 квартиры в 
Темрюке, что увеличит привлекательность района для будущих сотрудников 
центральной районной больницы. 

Проходят обучение 16 молодых специалистов, которые были отправлены в 
медвузы по целевому направлению и госпрограммам. 

 
Сфера ЖКХ также традиционно вызывала много нареканий. Не секрет, что 

большой процент (90 %) сетей изношен, что ведет к нестабильному 
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водоснабжению. Без преувеличения могу сказать, что на решение проблемы мы 
уже потратили годы. Но нам удалось добиться значительных изменений.  

Основной задачей для нас было обеспечить стабильную подачу воды в 
главные водные артерии. В 2019 году закончили строительные работы по объекту 
«Магистральный трубопровод МТ-2». Общая протяженность 
реконструированного магистрального водопровода – более 16 км. Общая сумма 
контракта составляла более 320 млн. руб.  

Эти работы обеспечили бесперебойным потреблением воды Новотаманское, 
Таманское, Вышестеблиевское и частично Сенное поселения. Сейчас можем 
говорить о том, что удалось уйти от долгосрочных отключений воды. 

В этом году планируется «Строительство второй нитки магистрального 
трубопровода МТ-1» протяженностью 21 км.  

Благодаря строительству жители Запорожского, Фонталовского и 
оставшейся части Сенного поселений также будут обеспечены бесперебойной 
подачей воды. Стоимость проекта почти полмиллиарда рублей. Выделенные в 
крае средства зарезервированы для района. К сожалению, подрядчик подвел нас 
со сроками сдачи проектно-сметной документации.  

Далее, от большего к меньшему, мы планируем восстановить всю сеть. 
Одними из самых дорогостоящих и необходимых району стали проекты 

канализирования ст. Голубицкой и пос. Веселовка.  
Больше 20 лет история о том, что в Голубицкой появится канализация 

переходила из уст в уста и стала почти легендой. Для нас это был очень 
амбициозный проект. 

Но несмотря ни на что, в 2019 году были пройдены необходимые этапы 
подписания документов, согласования со всеми структурами. На данный момент 
к реализации проекта канализационного коллектора в Голубицкой уже 
приступили. Стоимость проекта более 126 млн. рублей. Конечно, это сделает 
наше побережье еще привлекательнее для гостей и удобнее для жителей. 

В пос. Веселовка планируется строительство канализационного коллектора 
с очистными сооружениями, сумма затрат на реализацию проекта 420 млн. руб. 
Дата сдачи объекта – конец 2024 года. 

Газификация  
Темрюкский район газифицирован на 85 %. Основная проблема с 

газификацией возникает в районах новостроек. Вопрос не стоит на месте. В этом 
году были проведены работы по строительству газопровода высокого давления, 
строительству ШРП (шкафной распределительный пункт) и газопровода низкого 
давления. Таким образом, северо-западная часть ст. Курчанской была 
газифицирована. 

 
Сельское хозяйство 
Одной из основных отраслей Темрюкского района является агро-

промышленный комплекс. 
В рейтинге муниципальных образований Краснодарского края Темрюкский 

район находится на 1 месте по освоению субсидий. 
Вклад АПК нашего района в виде налогов в консолидированный бюджет 

Краснодарского края в 2019 году оказался самым весомым среди других 
муниципальных образований – более 3 млрд. рублей.  
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Высокие показатели были достигнуты, в том числе, благодаря 18-ти 

программам поддержки аграриев со стороны государства. 2019 год признан 
самым результативным за последние 5 лет по привлечению и освоению 
инвестиционных вложений в отрасль –  порядка 930 (927,8) млн. рублей.  

Были увеличены площади виноградников, садов (на 16 %), повысилось 
производство продукции растениеводства (на 36 %), выросло поголовье 
сельскохозяйственных животных (на 4 %). 

В 2020 году планируется ввести в эксплуатацию современное 
высокотехнологичное овощехранилище на 3 тыс тонн. в Курчанском сельском 
поселении. 

Отмечу, что 84 % всего винограда Краснодарского края произведено на 
территории района. 

 
Безопасность 
В конце 2019 года в Темрюке введен в эксплуатацию комплекс 

«Безопасный город». Для этого был произведен полный капитальный ремонт 
помещения, включая замену коммуникаций. 

На сегодняшний день к системе подключены 33 камеры, установленные в 
местах массового пребывания людей. На установку системы видеонаблюдения 
«Безопасный город» было выделено более 8 млн. рублей. И около 8 млн рублей 
(7,96 млн руб) – на реконструкцию и оснащение здания. 

В ближайшее время начнет работу система «112», которая поможет в 
кратчайшие сроки реагировать на ликвидацию возникших происшествий. 

Комплекс в круглосуточном режиме позволяет фиксировать 
правонарушения, распознавать автомобильные номера, по фотографиям 
определять места недавнего местонахождения разыскиваемого объекта.  

Все видеокамеры управляются из центра обработки данных и работают на 
основе единого программного обеспечения. Данная система, в первую очередь, 
призвана сделать наш город безопасным.  

В 2020 году планируются мероприятия по дальнейшему развитию 
комплекса «Безопасный город» на территории Темрюкского района, в частности в 
Голубицком, Фонталовском, Таманском сельских поселениях и на территории 
города Темрюка. 

 
Конечно, главное, что волнует всех – экономика. 

10,7 млрд. рублей поступило в консолидированный бюджет края по 
Темрюкскому району в 2019 году. 

Темп роста более 120 % (124,3%). Подчеркну, что поступило на 2,1 млрд. 
рублей больше, чем за соответствующий период 2018 года.  

Нам прогнозировали резкое падение экономики после окончания 
строительства моста. Но мы не только удержались – Темрюкский район занял 5-е 
место из 44-ех муниципальных образований в рейтинге территорий по динамике 
собственных доходов консолидированного бюджета края за 2019 год.  

Объем собственных доходов, поступивших в консолидированный бюджет 
района исполнен в сумме более 2-х миллиардов (2 249,3) 

С учетом субсидий, субвенций и дотаций доходы консолидированного 
бюджета района составили более 3, 5 миллиардов (3 млрд. 689,1 млн.) рублей. 
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Почти полмиллиарда рублей удалось привлечь в бюджет района благодаря 

проведению межведомственных административных комиссий, которых в районе 
прошло более 400 (четырехсот). 

Особое внимание к налогоплательщикам, выплачивающим заработную 
плату ниже среднеотраслевого уровня в Краснодарском крае и 
налогоплательщикам с вопросами легализации налоговой базы по НДФЛ. 
Каждый из нас должен понимать, что бюджет района складывается, в том числе и 
благодаря нашим с вами налогам. 

Финансовая помощь направленная поселениям в 2019 году составила 103,9 
млн рублей. 

 
От имени всех жителей Темрюкского района выражаю благодарность за 

помощь и поддержку в решении социально-экономических и общественно-
значимых вопросов Вениамину Ивановичу Кондратьеву, депутатам 
Законодательного Собрания края.  

Особая благодарность нашим предприятиям, организациям и частным 
предпринимателям, которые принимают активное участие в жизни района и его 
развитии. 

Мне хотелось бы перечислить всех, но позвольте упомянуть лишь 
некоторых: 

- группа компаний «ОТЭКО» 
- группа компаний «ЭФКО»; 
- агрофирма «Южная»; 
- предприятие «Очаково»; 
- «Кубанская Винная Компания». 
Хочу сказать спасибо команде Темрюкского района: главам поселений, 

депутатскому корпусу, представителям казачества, общественности, 
председателям органов территориального общественного самоуправления – ваша 
активная жизненная позиция помогает району развиваться, идти вперед,. 
Отдельные слова благодарности хочу выразить всему силовому блоку – на наших 
улицах безопасно. И, конечно, жителям Темрюкского района.  

Принимая решения, мы должны помнить, что за каждым словом, делом, 
проектом, строительством стоят десятки людей, которые также как и мы хотят 
позитивных перемен. Здесь живут наши родители, растут наши дети. Мы обязаны 
каждый день делать наш район лучше. 

Благодарю за внимание! 
 


